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Помочь вовремя

Преподаватель Кубанско-
го ГАУ стал «первооткрыва-
телем» Австралии, выиграв 
государственный грант 
Министерства образования 
Австралии по программе 
Endeavour

Студенты и преподавате-
ли КубГАУ приняли участие 
в ликвидации последствий 
наводнения в Туапсинском и 
Апшеронском районах. 

Востребованный препода-
ватель не только в студенче-
ской аудитории, но и на всех 
уровнях подготовки и пере-
подготовки руководящих 
кадров края Виктор Говдя 
празднует свой юбилей

От простого сельского 
мальчишки до Героя труда 
Кубани. О жизненном пути 
профессора Александра 
Найденова читайте в нашем 
материале

В этом году свой вековой 
юбилей отпраздновал агро-
номический факультет, с ко-
торого началась история Ку-
банского государственного 
аграрного университета

Аграрный факультет от-
метил свое столетие! Агрофа-
ковцы разных поколений со-
брались в актовом зале, чтобы 
поздравить любимый факуль-
тет и вуз. О том, как это было, 
в нашем фоторепортаже

За вековую историю За вековую историю 

факультета факультета 

агрономии и экологии:агрономии и экологии:

17000 выпускников17000 выпускников

2 дважды Героя Соцтруда2 дважды Героя Соцтруда

4 Героя Соцтруда4 Героя Соцтруда

14 Героев труда Кубани14 Героев труда Кубани

9 академиков РАН9 академиков РАН
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Агрофак – это судьба!

Агрономический факультет помнит революционные годы, 
он пережил Гражданскую и Великую Отечественную войны, 

годы оккупации и восстановления страны

В этом году свой вековой юбилей отпраздновал агрономический факультет, с ко-
торого началась история Кубанского государственного аграрного университета.

Факультет, который старше 
вуза, в этом году отметил свое 
столетие. В этот день праздник 
начался с показа фильма-исто-
рии о факультете. О том, что 
агрономический факультет 
помнит революционные годы, 
как он пережил Гражданскую 
и Великую Отечественную во-
йны, годы оккупации и восста-
новления страны, но за все это 
время он ни разу не остановил 
свою работу. Сотрудники 
вели научную деятельность, 
помогали фронту, работали 
в тылу. Ученые факультета 
всегда решали важнейшие 
задачи – повышали урожай-
ность сельскохозяйственных 
культур, выводили новые со-
рта, внедряли передовые тех-
нологии. Факультет воспитал 
много ученых и высококвали-
фицированных специалистов.  
Среди 17 тысяч выпускников 
агрофака – академики, Герои 
Социалистического Труда, 
Герои труда Кубани, госу-
дарственные политические 
деятели, руководители пред-
приятий, руководители науч-
но-исследовательских учреж-
дений, главы муниципальных 
образований, фермеры.

Ректор университета Алек-

сандр Трубилин, открывая 
мероприятие, подчеркнул, что 
это событие важно не только 
для университета, но и для на-
уки и образования всего края, 
и пожелал агрофаку долгих 
лет процветания и новых от-
крытий. 

Декан агрономического 
факультета Алексей Радио-
нов, кстати тоже выпускник 
агрофака 1974 года, поздра-
вил всех преподавателей, вы-
пускников всех поколений, 
нынешних студентов с веко-
вым юбилеем и предложил 
почтить память великих уче-
ных, преподавателей минутой 
молчания и возложить цветы к 

бюстам на аллее Славы Кубан-
ского ГАУ. 

В ходе торжества состоя-
лась церемония награждения. 

Александр Трубилин, ректор 
университета, торжественно 
вручил почетные грамоты и 
благодарности преподавате-
лям, аспирантам, студентам и 
ветеранам агрономического 
факультета от Министерства 
сельского хозяйства РФ, от 
Законодательного собрания 
Краснодарского края, адми-
нистрации и городской Думы 
Краснодара и ректората уни-
верситета.

Министр сельского хозяй-
ства и перерабатывающей 
промышленности Краснодар-
ского края Федор Дерека, ко-
торый является выпускником 
агрофака 1999 года, вручил 
награды от министерства 
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности 
Кубани, министерства обра-
зования, науки и молодежной 
политики региона. 

– Сегодня краевая и феде-
ральная власть оказывают 
огромную поддержку АПК. 
Именно агрофак – это кузница 
для нашего агропромышлен-
ного комплекса, а выпускники 

агрофака сегодня занимают 
руководящие посты в бизне-
се, в муниципальной власти, 
в краевой власти, в науке. И 
я горжусь тем, что выпускник 
Кубанского госагроуниверси-
тета, – поздравил свой агро-
фак Федор Дерека. 

Поздравления выпускников
Столетняя годовщина фа-

культета стала не заурядным 
официальным мероприятием, 
а теплым, семейным торже-
ством во славу знаний и опыта, 
молодости и бесценных воспо-
минаний. Среди выпускников 
агрофака работники сельского 
хозяйства, бизнеса, управлен-

ческих структур и академики, 
такие как экс-председатель 
Краснодарского крайисполко-
ма Николай Голуб, вице-пре-
зидент Российской академии 
наук академик Геннадий Ро-
маненко, первый президент 
республики Адыгея Аслан 
Джаримов, экс-губернатор 
Краснодарского края акаде-
мик РАН Евгений Харитонов, 
председатель Государствен-
ного совета – Хасэ Республики 
Адыгея Владимир Нарожный, 
экс-министры сельского хо-
зяйства Краснодарского края 
и Республики Адыгея Сергей 
Гаркуша, Юрий Петров и ныне 
возглавляющий министерство 
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности 
края Федор Дерека.

Со сцены выпускники при-
знавались в любви своему фа-
культету, тепло благодарили  
преподавателей, вспоминали 
студенческие годы. Каждый 
выступающий хотел поде-
литься воспоминаниями и рас-
сказать, что именно ему дала 
учеба на факультете. Здесь 
они нашли друзей, призвание 
и многие – даже свою любовь. 
Выпускниками агрономиче-
ского факультета становятся 

целые династии.
«Агрофак – моя судьба», 

«Агрофак – самый лучший 
факультет», «Агрофак – это 
бренд» – так чествовали име-
нинника со сцены. И все же-
лали юбиляру процветания, 
творческих успехов, целе-
устремленных и талантливых 
студентов, долгих лет жизни 
преподавателям и всем вос-
питанникам факультета.

Агрофаковцы рассказали, 
что именно здесь, на факуль-
тете, их научили любить и 
уважать свою специальность. 
Теперь они называют профес-
сию агронома самой почет-
ной и самой земной, в лучшем 

понимании этого слова, ибо 
земля и растения – основа 
всей нашей жизни. 

Агрофак ведет подготов-
ку кадров для всего агро-
промышленного комплекса 
Краснодарского края и стра-
ны. Подтверждением этому 
служат слова и статистика, 
озвученные со сцены руко-
водителями научных, сель-
скохозяйственных и государ-
ственных учреждений. А что 
может быть лучшей наградой 
для университета, чем не са-
мореализация его выпускни-
ков?

Собственный сорт пшеницы
Поздравительно-носталь-

гические речи выпускников 
сопровождались танцеваль-
ными и вокальными номерами 
творческих студенческих кол-
лективов и народного эстрад-
ного ансамбля университета 
«Аэлита», который уже поч-
ти шестьдесят лет выступает 
на сцене вуза. Народный ан-
самбль песни «Млада» испол-
нил «сельхозовскую» версию 
песни «Молодой агроном» о 
том, что нет лучше факульте-
та на свете и в университете, 
чем агрономического. Авто-
рами нового произведения 
выступили декан факультета 
профессор Алексей Радионов 
и известный селекционер Ку-
бани и России, академик РАН 
Виктор Шевцов. 

Как и любого именинника, 
агрофак задаривали подарка-
ми любящие и благодарные 

выпускники. Но, наверное, 
один из самых запоминающих-
ся преподнес Краснодарский 
научно-исследовательский 
институт сельского хозяйства 
имени П.П. Лукьяненко. Отде-
лом селекции и семеноводства 
пшеницы и тритикале был раз-
работан новый морозостойкий 
сорт, который назвали в честь 
векового юбиляра - «Агрофак 
100». Вручал его автор сорта, 
выпускник агрофака 1972 года 
Геннадий Набоков.

– Этот сорт полукарликово-
го типа, высокоморозостой-
кий на уровне сорта Морозко. 
Превышает по урожайности 
Гром на 12 центнеров, и в бу-
дущем этот сорт с нашей по-
мощью должен занять свое 
достойное место в Краснодар-
ском крае, а может быть, и за 
его пределами, – вручил пода-
рок от селекционеров Генна-
дий Набоков. 

Студенты 2028 года
Ярким моментом творче-

ской программы праздника 
стало выступление юных аби-
туриентов 2028 года. И пусть 
еще совсем «зеленые» агро-
факовцы подтягивали шта-
ны, иногда путались в словах 
и движениях, это лишь еще 
больше заставляло зал та-
ять от умиления. Им хлопали 
громче всех и улыбались даже 
с самых дальних мест. Среди 
ребят был Семен Смороди-
нов – правнук знаменитого 
выпускника и преподавателя 
Кубанского ГАУ Николая Кот-
лярова, который, как и пра-

дедушка, планирует связать 
свою жизнь с агрофаком.

С новой, поэтической, сто-
роны для многих студентов 
открылся декан факультета 
агрономии. Отметив, что за 
целое столетие у факультета 
так и не образовалось гим-
на, Алексей Иванович сочи-
нил стихи «Люблю любимый 
агрофак», музыку к которым 
написали музыканты группы 
«Аэлита» и их руководитель 
Игорь Артемов. И стоит ска-
зать, что публика восторжен-
но приняла гимн. 

Вековой юбилей агрофак 
отметил экологично: высад-
кой деревьев. Напротив пя-
того общежития выпускники 
и студенты высадили аллею 
голубых елей, которая еще 
очень долго будет напоминать 
будущим поколениям о тех, 
кто был на столетии родного 
факультета. Первую ель поса-
дили выпускники 50-х годов, 
последнюю – нынешние сту-
денты агрофака.

За целый век из стен вуза 
вышло около семнадцати ты-
сяч агрономов, а теперь еще 
и экологов. Отпраздновать 
столетие родного факультета 
пришла лишь малая часть его 
питомцев. И все же агроно-
мический факультет навсегда 
останется в сердцах и памяти 
его выпускников, где каждый 
студент – неотъемлемая часть 
его истории. 

Элеонора Юрьева,
наш корреспондент

Министр сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышлен-
ности Краснодарского края, вы-
пускник агрофака 1999 года Фе-
дор Дерека:

– Я благодарен судьбе, что я вы-
пускник именно нашего агроно-
мического факультета Кубанского 
ГАУ. Считаю, что наш вуз – лучший 
аграрный вуз в стране. И не по-
боюсь это сказать: агрофак – это 
лучший факультет Кубанского го-
сударственного аграрного универ-
ситета. 

Учась в университете, я приобрел 
много друзей, был председателем 
студенческого совета общежития 
№ 5, это тоже для меня дорого-
го стоит. И хочу пожелать нашим 
преподавателям, всему профессор-
ско-преподавательскому составу 
долголетия и процветания!

Руководитель краевого управ-
ления Россельхознадзора, канди-
дат сельскохозяйственных наук, 
выпускник факультета агрономии 
1985 года Юрий Петров:

– 33 года назад нас 175 человек в 
этом актовом зале получили дипло-
мы выпускников агрофака. Я часто 
вспоминаю самые лучшие студенче-
ские годы, все, к чему бы мы ни при-
касались во время учебы, мы очень 
любим; все, что нам здесь давали, 
нам пригодилось в жизни: земле-
делие, растениеводство, геодезия 
– это все просто уникально. Поми-
мо знаний, я еще и женился в вузе и 
вот уже 35 лет живу со своей женой, 
тоже выпускницей агрофака. Я хочу 
сказать: самая лучшая профессия, 
самая земная – это профессия агро-
нома, потому что основа жизни – это 
земля и растения. Поздравляю вас!

Директор Всероссийского науч-
но-исследовательского института 
риса, профессор кафедры расте-
ниеводства Кубанского ГАУ, вы-
пускник агрофака 1982 года Сер-
гей Гаркуша:

– Здесь нас научили работать, 
учиться, уважать и любить свою 
профессию. Все, что производится в 
мире из продовольствия, а сегодня 
это почти 6,8 млрд тонн продоволь-
ствия, – заслуга людей, работающих 
на земле. Все, кто воспитывает агро-
номов, заслуживают самое высокое 
уважение в обществе, это основная 
профессия. Хочу в этот юбилейный 
год поздравить всех студентов, весь 
профессорско-преподавательский 
состав с этим большим событием, 
пожелать творческих успехов, про-
цветания. Наш факультет лучший, с 
праздником вас, со столетием!

Временно исполняющий обя-
занности директора ВНИИМК 
академик РАН, доктор сельско-
хозяйственных наук, выпускник 
1988 года Вячеслав Лукомец:

– В стенах университета всегда 
чувствуешь себя студентом, и очень 
хорошо, что можно прийти сюда и 
вернуться в прошлое. Вспоминаю 
время, когда я делал выбор, где 
учиться. Как сын преподавателя 
университета, понимал, что должен 
идти в Кубанский аграрный, тогда 
КСХИ, но я размышлял, куда пойти: 
на плодфак, где работала мама, или 
выбрать какой-то другой факуль-
тет. Я выбрал агрофак – это кузница 
кадров для всего АПК нашего края 
и страны. Желаю, чтобы на нашем 
факультете были достойные сту-
денты, потому что все будущее за-
ключается в них. С праздником!

Директор «Национального 
центра зерна имени П.П. Лукья-
ненко», академик РАН, доктор 
сельскохозяйственных наук, 
выпускник агрофака 1975 года 
Александр Романенко:

– От всего нашего коллектива, от 
ученых-селекционеров хочу пере-
дать поздравления со столетием 
агрофака. Наверное, мы на втором 
месте после Кубанского аграрного 
университета по количеству вы-
пускников агрофака, работающих 
в нашем коллективе, нас 83 чело-
века. Мы всегда хорошими словами 
вспоминаем агрофак, это действи-
тельно кузница кадров, кузница 
агрономов, научных сотрудников, 
наших селекционеров, земледелов. 
Мы гордимся, что мы – выпускники 
агрофака! 
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Александр Найденов: Не будь я 
агрономом, стал бы трактористом

Пресс-служба КубГАУ

За три года в армии я подтянул свою 
грамотность, затем поступил 

и даже с отличием окончил 
агрономический факультет

ЛЕНТА СОБЫТИЙ

Заслуженный деятель науки Кубани и Адыгеи, Ге-
рой труда Кубани, заведующий кафедрой общего 
и орошаемого земледелия Кубанского ГАУ, доктор 
сельскохозяйственных наук, профессор Александр 
Найденов – выпускник аграрного факультета 1966 
года. Более 20 лет он работает в нашем вузе, переда-
вая опыт будущим агрономам.

– Александр Семенович, 
как вы поступили в Кубан-
ский аграрный вуз?

– Отца и мамы не стало 
рано, и уже с 6 класса я ра-
ботал «громадилом» – сено 
возил на лошади. Для меня 
тогда была самая большая 
проблема лошадь запрягать, 
надеть на нее хомут, ведь я 
не доставал. Потом работал 
прицепщиком. Теперь, когда 
читаю лекции, рассказываю 
своим студентам, что рань-
ше на плуге было сиденье, 
где сидел прицепщик, и надо 
было плуг включать и выклю-
чать вручную. Сейчас это вос-
принимается дико, но такое 
раньше было. После школы я 
получил специальность трак-
ториста-машиниста широкого 
профиля в училище механи-
зации сельского хозяйства 
в станице Ханской. И даже 
успел поработать на старин-
ных тракторах, на которых 
были не гусеницы, а шпоры 
железные. В 1957 году я ушел 
в армию. Служил на Дальнем 
Востоке в береговой охране, 
артиллерии. Именно во вре-
мя службы у меня появилось 
желание учиться. За три года 
в армии я подтянул свою гра-
мотность, затем поступил 
и даже окончил с отличием 
агрономический факультет 
в Кубанском сельскохозяй-
ственном институте. 

– Как вы вспоминаете сту-
денческие годы?

– Очень тепло вспоминаю 
свое студенчество, потому что 
я компанейский. У нас была 
самая лучшая и дружная 41-я 
группа на факультете, из кото-
рой вышло восемь кандидатов 
и два доктора. Мы участвова-
ли в любых сельхозработах, 
отличались как самые инициа-
тивные. В институт я поступил 
от своего колхоза Октябрь в 
станице Келермесской, что 
под Майкопом. Когда я уходил 

в армию, там работал, поэто-
му мне колхоз выдал направ-
ление на учебу, по которому 
я получал повышенную сти-
пендию 57 рублей. Это была 
громаднейшая сумма. Помимо 
этого, раз я тракторист-ма-
шинист широкого профиля, 
работал в нашем дендрарии и 
много лет в учхозе Кубань. Ра-
ботал и в ночную, и в дневную 
смену, подменял всех, кому 
нужен был выходной. Тогда 

я заработал на мотоцикл, на 
котором мы потом ездили с 
однокашниками домой. Это 
было как сейчас «мерседес». 

– Какие преподаватели 
вам запомнились в годы уче-
бы?

– Это Яков Васильевич Губа-
нов, Борис Иванович Тарасен-
ко – я очень благодарен этим 
учителям. Студентам сейчас 
рассказываю: раньше места 
занимали в читальный зал: 
оставил тетрадку в читальном 
зале, а сам в столовку побе-
жал, потому что яблоку негде 
упасть было. Тяга к знаниям 
была непреодолимая, хоте-
лось разбираться в нюансах, 
повышать свои знания о земле 
и ее продуктивности. 

– На столетии факультета 
вам удалось встретиться с 
однокурсниками?

– На юбилей приехали три 
моих однокашника, с кото-
рыми я учился, они с таким 
восторгом и удовольствием 
побывали здесь – для них это 

словно окунуться в студенче-
ские годы. На юбилее агро-
фака мы, шестидесятники, 
сажали ель с табличкой «Вы-
пускники 1960-х годов», это 
идея нашего декана Алексея 
Радионова. Возле пятого об-
щежития теперь целая аллея 
елей, которая будет напоми-
нать о выпускниках начиная 
с 1950-х годов. Раньше мы с 
однокурсниками каждый год 
собирались у меня на даче. 
Это была такая традиция: 1 
июня в День защиты детей и 
одновременно в день оконча-
ния учебы на агрофаке, но вот 
уже третий год как мы не со-

бираемся... 
– После института вы ра-

ботали в полях?
– Я закончил институт и 

должен был два года отра-
ботать в хозяйстве. И тогда 
впервые ввели должность 
главного экономиста, меня 
им сразу и назначили. Год я 
проработал на этой должно-
сти, но село есть село, даже 
родственники перестали 
здороваться, раз экономист, 

значит, экономишь, зарплату 
не платишь. Мне предложили 
пойти главным агрономом в 
соседний колхоз, там предсе-
датель был Павлюков. Зарпла-
та главного агронома тогда 
была 450 рублей. Это были 
большие деньги, а я потихонь-
ку сдавал экзамены в аспиран-
туру. Председатель не верил 
до самого последнего дня, 
что с такой зарплаты я уйду 
в аспирантуру, где платили 
90 рублей. Я очно поступил в 

КНИИСХ. Очень хотелось мне 
поработать с великим ученым 
Павлом Пантелеймоновичем. 
И как раз тогда появились 
новые сорта пшеницы «Ав-
рора» и «Кавказ». Мне тогда 
довелось поработать с ними. 
Темой моей диссертационной 
работы стал сев более низки-
ми нормами озимой пшени-
цы для получения большего 
выхода семян с гектара. В 
КНИИСХ я проработал во-
семнадцать лет, после чего, 
благодаря Ивану Тимофееви-
чу Трубилину, который тогда 
был ректором КСХИ, я пере-
шел работать в его коллектив. 

Тогда меня пригласили стать 
заведующим кафедрой кор-
мопроизводства, а затем и ка-
федрой общего и орошаемого 
земледелия. 

– Александр Семенович, 
кем бы вы стали, если бы не 
закончили агрономический 
факультет?

– Наверное, я бы стал трак-
тористом, люблю технику. 
Сейчас у меня это восьмая 
машина, за три года я проехал 

двести тысяч километров. По 
хозяйствам, по полям, мне 
нравится быть востребован-
ным, что меня приглашают на 
краевые и районные консуль-
тации, в этом году я расска-
зывал об особенностях посева 
озимых. Весной буду говорить 
об уходе за посевом в ранний 
весенний период. Каждый год 
учитываются зимние особен-
ности, поэтому всегда разные 
меры ухода за посевами. Мне 
нравится моя профессия, и я 
делюсь своим опытом с людь-
ми. 

– А ваши дети связали 
свою судьбу с Кубанским 
ГАУ?

– Мой сын окончил школу с 
золотой медалью и отучился 
в МГИМО. Работал в Йемене, 
потом вернулся в Краснодар. 
А вот дочь училась в Кубан-
ском ГАУ на экономическом 
факультете. 

– Какие у вас имеются на-
грады?

– У меня орден Трудового 
Красного Знамени от Горба-
чева, заслуженный деятель 
науки Кубани, заслуженный 
деятель науки Республики 
Адыгея, всего 14 медалей, 
одна из последних – это звез-
да Героя труда Кубани. 

– Александр Семенович, 
что бы вы пожелали нынеш-
ним студентам агрономиче-
ского факультета?

– Усидчивости! Есть очень 
хорошие ребята, сейчас все 
компьютеризировано и боль-
ше возможностей, хочется 
пожелать больше вникать в 
проблему, в материал. Есть 
одаренные студенты, которые 
непременно пойдут дальше. 
А вообще сейчас профессия 
агронома востребована как 
никогда, нужно, чтобы ребята 
возвращались в село и про-
должали заниматься полями.

– Александр Семенович, 
уже не за горами столетие 
вуза, что для вас КубГАУ?

– Ведь я помню, как все это 
начиналось, развивалось, как 
мы летали на самолетах с гу-
бернаторами, обходили поля 
и с Кондратенко, и с Ткаче-
вым, и с Кондратьевым. Все 
это было не зря, становление 
и развитие. И руководство, и 
специалисты у нас нацелены 
повышать культуру земледе-
лия. В этом плане меня можно 
назвать счастливым челове-
ком. Ни на что бы не поменял 
свою профессию. Это моя 
жизнь, моя судьба. Для меня 
КубГАУ – это все! 

Беседовала 
Ирина Колоновская

«Русификация» 
иностранцев

В актовом зале университета состоялось собрание с ино-
странными обучающимися Кубанского ГАУ.

С приветственным словом перед присутствующими высту-
пила проректор по международной и молодежной политике 
Татьяна Полутина и представитель администрации муници-
пального образования г. Краснодар Валентина Шитик. 

Иностранные студенты узнали об изменениях в действую-
щем миграционном законодательстве РФ и применении уста-
новленных правил миграционного учета иностранных граж-
дан, о соблюдении общественного порядка, о медицинском 
обслуживании и добровольном страховании иностранных 
граждан. О международной деятельности Кубанского ГАУ 
студентам рассказала начальник управления по международ-
ным и внешним связям Элеонора Найнодина. 

В завершение мероприятия перед гостями и обучающимися 
выступил международный вокальный ансамбль КубГАУ. 

Достижения в учебе
В университете прошло торжественное вручение дипло-

мов стипендиатам ученого совета.
Стипендия ученого совета университета учреждена в 1980 

году с целью поддержки наиболее одаренных студентов и 
аспирантов, проявивших себя в образовательном процессе, 
научных исследованиях и общественной жизни. В этом году 
стипендиатами стали студенты нескольких курсов, представ-
ляющие различные факультеты.

В мероприятии приняли участие проректор по учебной ра-
боте Алексей Петух, проректор по научной работе Андрей 
Кощаев, профессорско-преподавательский состав, деканы 
факультетов и студенты Кубанского ГАУ.

Фестиваль студотрядов
Мероприятие прошло в рамках проекта «В бойцовке ты, а 

значит, точно свой!». Отряды соревновались в нескольких но-
минациях: лучшая песня, танец, видеоролик и чтение стихов. 

Фестиваль объединил студентов более 10 факультетов. За 
звание лучших боролись пять отрядов: энергетический отряд 
«Энергия Кубани», сервисный отряд «Содействие», сельско-
хозяйственный «Велес», педагогический «Ориентир» и стро-
ительный «Коалиция».

По итогам мероприятия все участники получили бойцовки и 
значки фестиваля. А наиболее отличившиеся – термокружки.

Агротелематика – 2018
В центре прогнозирования и мониторинга на факультете 

механизации состоялся дистанционный научно-практиче-
ский семинар «Агротелематика-2018. Современное состо-
яние и тренды в области точного земледелия», инициато-
ром которого являлись Министерство сельского хозяйства 
Чувашской Республики.

Заведующий кафедрой эксплуатации МТП Кубанского ГАУ 
Евгений Труфляк представил на семинаре свои разработки в 
цифровом сельском хозяйстве и результаты использования 
беспилотного летательного аппарата в сравнительных испы-
таниях работы сеялок при посеве риса. 

В работе научно-практического семинара приняли участие 
заведующий кафедрой МЖ и БЖД Владимир Фролов, заме-
ститель декана по учебной работе Евгений Самурганов, про-
фессор Геннадий Маслов, доценты Денис Сысоев и Николай 
Курченко, магистрант Николай Малашихин.

В новом составе
Состоялось первое заседание обновленного состава уче-

ного совета. 
Ректор КубГАУ Александр Трубилин отметил, что предыду-

щий состав ученого совета осуществил большую работу: всего 
было проведено 53 заседания, приняты решения более чем по  
750 вопросам. По сложившейся традиции на заседании прошла 
церемония награждения.

Первокурсница экономического факультета Милена Никола-
ева победила в краевом смотре-конкурсе для молодежи «Род-
ная улица моя», который был посвящен 75-летию освобож-
дения Кубанской земли от немецко-фашистских захватчиков. 
Студентку поздравил Герой России, председатель комитета 
ЗСК Евгений Шендрик, который отметил особый вклад студен-
тов нашего вуза в проведение мероприятий к этой памятной 
дате. 

Благодарственное письмо краевого Минсельхоза вручили 
директору учхоза «Краснодарское» Павлу Носаленко. Учхоз 
принял активное участие в организации краевого смотра-кон-
курса на звание «Лучший по профессии».

Нескольким сотрудникам, чей трудовой стаж в университете 
насчитывает более 25 лет, вручили юбилейную медаль Кубан-
ского ГАУ. Также наградили почетными грамотами тех, кто внес 
вклад в развитие деятельности ученого совета университета.
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Повышение производи-
тельности труда является 
неотъемлемой частью успеш-
ного бизнеса. Современные 
экономические условия дик-
туют новые правила конку-
рентной борьбы, и для победы 
в ней необходимо использо-
вать бережливые технологии. 
Об этом говорили на семи-
наре по реализации проекта 
«Производительность труда и 
поддержка занятости», кото-
рый состоялся на базе нашего 
университета.

Выступление начал заме-
ститель главы администрации 
Краснодарского края Игорь 
Галась.

– Наша задача – создать 
истории успеха, показать эти 
истории и рассказать другим 
участникам хозяйственной 
деятельности, что есть такие 
конкуренты рядом с ними, ко-
торые внедряют бережливые 
технологии и обеспечивают 
себе динамичное развитие, – 
отметил почетный гость. 

Также Игорь Петрович рас-
сказал о региональной про-
грамме этой сферы и особенно 
отметил центр компетенций 
повышения производительно-
сти труда Кубанского ГАУ.

Министр экономики Крас-

На базе Кубанского ГАУ состоялся семинар по реа-
лизации проекта «Производительность труда и под-
держка занятости». 

Помочь вовремя 
Студенты и преподаватели КубГАУ приняли участие в 

ликвидации последствий наводнения.
В результате циклона и 

сильных дождей оказались 
частично затоплены 19 по-
селков в Туапсинском райо-
не и еще 6 в Апшеронском. 
Проливной дождь шел почти 
сутки. Итог – размытые селем 
дороги, автомобильные мо-
сты, прерванное железнодо-
рожное сообщение, перебои 
с электричеством и водоснаб-

жением, затопленные дома, 
школы, детские сады и обще-
ственные центры.

Большой удар стихии при-
няла на себя станица Кабар-
динская, где наш университет 
принимал участие в ликви-
дации последствий. Здесь из 
берегов вышла местная река 
Пшиш. Несколько часов к ста-
нице не могли подобраться 

спасатели – мост через 
реку смыло, а другого 
пути туда нет.

Всего в зоне затопле-
ния – 22330 домовладе-
ний с населением 72537 
человек, 46 социально-
значимых объектов. 

В течение шести 
дней из нашего уни-
верситета выдвигался 
десант добровольцев. 
Первыми отозвались 
Учебный военный 
центр, факультет ме-
ханизации и факультет 
энергетики.

Был собран необхо-
димый инструмент и 
инвентарь: лопаты, но-
силки, ведра, перчатки, 
сапоги и, конечно же, 
питьевая вода и пи-
тание. Ребята надели 
зеленые куртки волон-
терского центра, чтобы 

отличаться от других людей. 
Желающих помочь постра-
давшим оказалось больше, 
чем планировалось, поэтому 
за автобусами отправились 
еще 3 автомобиля. 

Личное участие принимали 
заместители деканов по вос-
питательной работе, сотруд-
ники управления по воспита-
тельной работе, отдела ГО и 
ЧС, первичной профсоюзной 
организации и проректор по 
международной и молодеж-
ной политике. 

– В составе команды юри-
дического факультета сту-
денческого трудового от-
ряда «Respublika» и другими 
мы выдвинулись в Туапсе. С 
нами провели инструктаж по 
технике безопасности, после 
чего, прибыв на место, уком-
плектовавшись резиновыми 
сапогами, куртками КубГАУ, 
лопатами, перчатками, мы 
приступили к работе, – рас-
сказывает студент первого 
курса юридического факуль-
тета Кирилл Монин. – Мы ра-
ботали на территории детско-
го садика, меня потрясло, что 
происходило там, поскольку 
вся улица была в иле, воде; 
детские качели, которые на-
ходились на площадке, были 
впечатаны в стену, металл ис-
корежен, гаражи полностью 
уничтожены, все имущество 

– техника, машины было в не-
годности, все стояло на улице 
под слоем ила. 

Студенты и преподаватели, 
заместители деканов и на-
чальник детского сада – все 
работали в равных условиях. 
Брали лопаты и убирали ил. 
По истечении времени стали 
ломаться носилки, пришлось 
их выбрасывать. Но добро-
вольцы и тут не останавли-
вались, в ход шли ведра и 
палка от лопаты, с помощью 
которой были сооружены но-
силки. 

После выполненной рабо-
ты ребята не всегда уезжали 
с места работ, люди просили 
помочь им, и добровольцы 
помогали чем могли. Группа 
студентов и преподавателей 
работали весь день с пере-
рывом на обед, затем все со-
бирались в автобус и направ-
лялись домой. 

Каждый день из универ-
ситета выезжал автобус в 
среднем с 65 добровольцами 
для помощи пострадавшим от 
затопления.

– 29 октября мы поехали в 
станицу Кабардинскую Ап-
шеронского района на вос-
становление после стихии 
школы и детского сада, – рас-
сказывает начальник управ-
ления по воспитательной 
работе Александр Городни-

чий. – Там ситуация была не 
лучше, видно было, что вода 
стояла под потолком домов, 
местные жители говорили, 
что подъем и снижение уров-
ня воды происходили в тече-
ние суток. 

В станице добровольцы 
очищали от ила школу, мас-
штаб произошедшего по-
разил всех. На территории 
школы стоял КАМАЗ, доверху 
набитый бытовой техникой 
на выброс. Полы в школе 
были полностью сняты, так 
как ил залил все внутри шко-
лы. Во дворе школы, где до 
наводнения был цветник, ле-
жал толстый слой ила около 
30 сантиметров.

– Наша задача заключалась 
в том, чтобы очистить вну-
тренние помещения и двор 
школы от ила, – рассказывает 
курсант УВЦ Николай Мо-

скалев. – С помощью лопат и 
тачек мы собирали кучи ила в 
центре двора, где бульдозер 
сгребал их и грузил в кузов 
КАМАЗА, который и вывозил 
все. За один день было вы-
везено 6 полных грузовиков 
ила, 3 машины в этот день 
сломались, и еще у одной 
илом выдавило один борт.

За шесть дней помощи 
было вывезено 240 тонн ила, 
добровольцами от универси-
тета выступили 382 человека, 
среди которых 35 сотруд-
ников, 262 студента разных 
факультетов и 85 курсантов 
УВЦ. Помимо физической 
помощи добровольцы Кубан-
ского ГАУ привозили про-
дукты питания и средства 
личной гигиены для постра-
давших жителей подтоплен-
ных районов. 

Пресс-служба КубГАУ

Хотеть, знать, уметь и делатьПутевка в машиностроение
Студент КубГАУ – лау-

реат национальной пре-
мии в области сельхозма-
шиностроения.

Лауреатом национальной 
премии имени Ежевского, 
учрежденной Ассоциацией 
«Росспецмаш» и проходящей 
при поддержке Минпромторга 
России, стал студент второго 
курса Кубанского госагроуни-
верситета Кирилл Рытов.

Кирилл представил на кон-
курс проект «Дифференциал 
разблокировки». Работа пред-
ставляет собой разработку, 
позволяющую увеличить про-
ходимость транспортного 
средства за счет предотвра-
щения перераспределения 
величины крутящего момента 
между его колесами. Ему уда-
лось исключить операцию бло-
кировки или самоблокировки 
дифференциала и буксования 
при движении по скользкой 
дороге; упростить конструк-
цию дифференциального ме-
ханизма и его изготовление, 
снизить его материалоемкость. 

Авторитетная конкурсная 
комиссия, включающая руко-
водство ведущих российских 
заводов по производству сель-
хозтехники, отметила высокий 
уровень работ студентов. 

Лауреатами национальной 
премии в этом году стали де-
вять молодых конструкторов 

в области сельхозмашино-
строения из вузов Кабарди-
но-Балкарской Республики, 
Краснодарского края, Самар-
ской, Ульяновской, Пензен-
ской, Кемеровской, Тамбов-
ской, Белгородской областей 
и Санкт-Петербурга. В своих 
эссе победители конкурса рас-
сказали, почему они выбрали 
путь инженера-конструктора и 
каким видят развитие сельхоз-
машиностроения. 

Основная задача кон-
курса – поддержать ребят, 
продемонстрировать им, на-
сколько существенно продви-
нулось российское сельхозма-
шиностроение, а также помочь 
с трудоустройством. 

– Заявку на конкурс мне 
предложил подать декан наше-
го факультета, – рассказывает 

студент второго курса факуль-
тета механизации Кирилл Ры-
тов, – у нас есть действующий 
образец, который показал воз-
можность этого дифференци-
ала.

Денежный приз уже реше-
но потратить на дальнейшую 
жизнь проекта. В планах заме-
нить дифференциал на обыч-
ной «Ниве» или «Жигули» и 
попробовать это на практике. 
Кирилл придерживается точки 
зрения, что теория – это хоро-
шо, но испытания на реальном 
автомобиле гораздо инте-
реснее. Потому что в случае 
успешного завершения разра-
ботки проекта его можно по-
ставить куда угодно, начиная 
от «Нивы» и заканчивая боль-
шими тракторами. 

Пресс-служба КубГАУ

нодарского края Александр 
Руппель поведал об успехах 
региона, достигнутых в эконо-
мической сфере. Долгождан-
ным выступлением стал до-
клад генерального директора 
АНО «Федеральный центр 
компетенций в сфере произ-
водительности труда» Нико-
лая Соломона. Он рассказал 
о майских указах президента, 
о своем опыте реализации 
бережливых технологий в 
крупнейших компаниях нашей 
страны, а также поведал о ми-
фах и страхах руководителей 
предприятий при внедрении 
чего-то нового для повыше-
ния производительности тру-
да. 

Завершился семинар до-
кладом заместителя генераль-

ного директора АНО «Феде-
ральный центр компетенций 
в сфере производительности 
труда» Ирины Жук. Ее речь 
была посвящена развитию 
персонала на предприятиях, 
различным способам обуче-
ния. Короткая цепочка дей-
ствий «хотеть – знать  –  уметь 
– делать» полностью отража-
ет концепцию развития ка-
дрового потенциала. 

Более 100 представителей 
бизнеса края, администрация 
Краснодарского края, а также 
федеральные эксперты объ-
единились в этот день для 
решения насущных проблем в 
стенах Кубанского ГАУ. «Ра-
ботать над улучшениями надо 
всегда!» – пусть этот девиз 
станет важным не только для 
участников экономики, но и 
для студенчества КубГАУ!

Екатерина Сычанина, 
наш корреспондент
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О молодежи и духовных ценностях
Высшие учебные заведения дают не только знания 

студентам, но и воспитывают их.
О том, как этот процесс 

происходит и что нужно де-
лать, говорили на конферен-
ции «Духовно-нравственное 
воспитание личности как 
ценностная константа в со-
временной высшей школе», 
которая состоялась на базе 
Кубанского ГАУ.

Местом встречи духовен-
ства, гостей и студентов стал 
Храм в честь иконы Божией 
Матери «Скоропослушни-
ца». Молебен перед началом 
благого дела возглавил епи-
скоп Туапсинский, викарий 
Екатеринодарской епархии 
Преосвященнейший Диони-
сий. 

После молитвы и неболь-
шой экскурсии по универси-
тету участники отправились 
решать глобальные вопросы 
воспитания молодежи. Мо-
дератором встречи стал ру-
ководитель отдела по делам 
молодежи Екатеринодарской 
и Кубанской епархии прото-
иерей Дмитрий Руднев, ко-
торый первому предоставил 
слово Владыке Дионисию. 

– Я перед тем, как служить 
молебен, немножко перебро-
сился словами с нашей совре-
менной молодежью. Спросил 
у студентов, зачем нужно со-

трудничество церкви и вузов, 
в какой форме это сотруд-
ничество может протекать. 
Молодежь ответила тем, что 
лежало на поверхности серд-
ца: во-первых, важно, чтобы 
Бог помогал контрольные 
сдавать, а, во-вторых, чтобы 
Керчь не повторилась, – рас-
сказал Преосвященнейший 
Дионисий.

О сложностях воспитания 
молодежи, влиянии массовой 
культуры и о важности при-
частности к Церкви Владыка 
рассказал более подробно. 

– Речь уже должна идти не 
о чести, а о необходимости 
и пользе. Православная цер-
ковь – это ключ к пониманию 
нашей собственной традици-
онной культуры. 

Ответное выступление о 
духовно-нравственной де-
ятельности в Кубанском 
ГАУ было от проректора по 
международной и молодеж-
ной политике Татьяны Полу-
тиной и настоятеля Храма 
«Скоропослушницы» отца 
Романа Цокура.

– Бесконечно воздействие 
иной среды на формирующе-
гося человека, оно, конечно 
же, нуждается в живом сло-
ве, живых глазах, – отметила 

Татьяна Николаевна. 
Докладчики рассказали 

о встречах семинаристов и 
студентов Кубанского ГАУ, 
молодежном центре при хра-
ме университета, а также о 
конференциях нравственной 
направленности на базе ка-
федры русского языка и ре-
чевой коммуникации. Важно, 
что ребята узнают об истинах 
не только на мероприятиях, 
но и следуют нравственным 
законам в своей деятельно-
сти. Так, например, студенты 
Кубанского ГАУ стали одни-
ми из первых, кто оказал по-
мощь жителям подтопленных 
домов в Туапсинском районе. 

Одним из организаторов 
конференции стал Сино-
дальный отдел по делам мо-
лодежи РПЦ. Руководитель 
сектора по связям с епархи-
ями Синодального Отдела 
по делам молодежи Андрей 
Оберст рассказал студентам 
и преподавателям Кубанско-
го ГАУ о создании проекта 
плана по работе с молоде-
жью, особое внимание уде-
лил важности работы с моло-
дыми семьями. Продолжили 
конференцию выступления 
представителей администра-
ции Краснодарского края, 
преподавателей и руководи-
телей молодежных центров. 

В большинстве учебных за-

ведений высшей школы про-
водится работа по духовно-
нравственному воспитанию 
контингента: организуются 
круглые столы, встречи со 
священниками, производится 
обучение церковному пению, 
а также создаются православ-
ные кружки. Так, в ГБПОУ КК 
«Апшеронский лесхоз-техни-
кум» был организован кружок 
«Стезя». 

Юные кружковцы за не-
сколько лет существования 
кружка проехали около 2300 

Пираты Коморских островов
#МИРДРУЖБАКУБГАУ

Небесно-лазурный океан, бело-песчаные пляжи, 
огнедышащая гора, коралловые рифы и их диковин-
ные обитатели, кофейные деревья и пальмы, летучие 
лисицы, лемуры и даже живое ископаемое – рыба ла-
тимерия, долгое время считавшаяся вымершей. Все 
это – Коморские острова, родина Фазира Хассани Али 
Абдиллажа, студента первого курса магистратуры фа-
культета агрономии и экологии. Он рассказал нам о 
своей стране, бывшем пристанище пиратов.

– Моя страна – это архи-
пелаг в Индийском океане 
между Мозамбиком и Мада-
гаскаром. Он имеет вулкани-
ческое происхождение. На 
Гранд-Коморе, или Нгазиджа, 
– острове, на котором я живу, 
есть действующий вулкан 
Картала. Последний раз он 
извергался в 2007 году. У его 
подножья располагается сто-
лица Союза Коморских остро-
вов – Морони, название кото-
рой с коморского переводится 
как «в сердце огня». Коморы 
состоят из четырех больших 
островов и множества мел-
ких. Нгазиджа – самый круп-
ный остров республики, три 
остальных: Анжуан, Мохели и 
Майотта, спорная территория 
Комор и Франции. 

– Почему ты решил стать 
агрономом?

– Всю свою жизнь я слышал 
от моего отца о России. В Со-
ветском Союзе он получил 
образование агроэкономи-
ческого инженера. Важность 
сельского хозяйства во всем 
мире и необходимость моей 

страны в рациональной сель-
скохозяйственной стратегии 
и высококвалифицированных 
агрономах побудили меня 
выбрать эту профессию. И я 
очень надеялся, что смогу по-
стичь эту науку в России. До 
этого в коморском универси-
тете я учился на факультете 
науки и технологии и его ка-
федре науки о земле и окру-
жающей среде. Это похоже на 
наш факультет агрономии и 
экологии.

– Как же ты узнал о Куб-
ГАУ?

– Я искал университеты в 
интернете, и нашел КубГАУ. Я 
посмотрел университетский 
сайт. Было сложно разобрать-
ся, так как на тот момент рус-
ского языка я еще не знал, а 
английским я владею плохо. И 
все же у меня была некоторая 
информация о географиче-
ском положении, факультетах 
и истории КубГАУ. Я сразу же 
почувствовал, что это мой 
университет.

– Фазир, чего больше все-
го тебе не хватает здесь, в 

России? 
– Находиться вдали от 

дома, семьи и друзей никогда 
не бывает легко, и я скучаю по 
ним. Но рано или поздно при-
ходится вылетать из гнезда.

– Как будущий агроном, 
как ты думаешь, какая глав-
ная экологическая проблема 
на Коморах? 

– Коморские острова стал-
киваются с серьезными эко-
логическими проблемами, 
которые угрожают биоло-
гическому разнообразию и 
коморскому населению, су-
ществование которого в зна-
чительной степени зависит от 
природных ресурсов и экоси-
стемных услуг. Вырубка лесов, 
эрозия почвы, туризм, измене-
ние климата и, как следствие 
этого, – повышение уровня 
океана угрожают жизни на-
ших островов.

– Долгое время на Комор-
ских островах обитали пира-
ты. Можешь рассказать что-
нибудь об этом?

– Коморцы-анталоатра, что 
переводится буквально как 
«люди, пришедшие с моря» – 
это микс из различных наро-
дов. Мы – потомки смешанных 
браков коренных африканцев 
с арабами, малагасийцами и 
европейцами. Большое место 
в истории и вообще форми-
ровании Комор таких, какие 
они есть сейчас, занимают не-
сколько волн миграций, пери-

од колонизации Францией и, 
да, – пребывание на островах 
пиратов. Морские разбойники 
останавливались в семнад-
цатом веке здесь, чтобы за-
пастись провизией, починить 
корабль или добрать коман-
ду. Рядом с архипелагом про-
ходил Пиратский круг. Это 
мореходный путь англо-аме-
риканских пиратов, который 
имел много точек пересече-
ния с маршрутами торговых 
судов, большинство из кото-
рых принадлежали известной 

Британской Ост-
Индийской ком-
пании. Наверное, 
самым знаменитым 
пиратом, который 
посещал Коморы, 
был капитан Уильям 
Кидд на его корабле 
«Приключение», за-
хватившем богатую 
добычу – судно «Ке-
дахский купец». Го-
ворят, что он до сих 
пор на своем кора-
бле-призраке разы-
скивает спрятанные 
им сокровища. Кста-
ти, на Гранд-Коморе, 
откуда я родом, сто-
ит стена, которую 
жители построили, 
чтобы защищаться 
от пиратов. Теперь 
же она прикрывает 
остров от штормов.

– На твой взгляд, 
что необходимо 

увидеть путешественнику в 
твоей стране?

– У нас много красивых 
мест, но я думаю, самым не-
забываемым станет подъем 
на вулкан Картала и вид на 
открывшийся с этой высоты 
пейзаж, посещение морско-
го парка на Мохели и самой 
большой естественной лагуны 
в мире на Майотте. Это просто 
великолепие природы во всей 
ее красе.

– Что бы ты посоветовал 

попробовать из вашей наци-
ональной кухни?

– Коморская кухня – это, 
прежде всего, различные со-
четания риса и мяса, щедро 
сдобренные такими специями, 
как ваниль, кориандр, мускат-
ный орех, гвоздика, кардамон 
и корица. Морепродукты и 
рыба тоже являются главными 
ингредиентами блюд. Лично 
я очень люблю рис и куриный 
соус, листья кассавы и творог. 
Листья кассавы по вкусу по-
хожи на шпинат, из них также 
делают кашу. Корень кассавы 
используют для гарнира, но 
только после правильной об-
работки, так как он ядовит. А 
еще мои любимые блюда – это 
рис пилау и бирьяни, нечто 
вроде плова. На десерт сто-
ит попробовать мкатрасиния, 
или «белый пирог» из кокосов 
и риса.

– А что из русской кухни 
тебе понравилось больше 
всего?

– Оливье и гречка.
– Фазир, чем тебя удивила 

Россия и Краснодар?
– Холодом! А вообще меня 

очень впечатлила инфра-
структура страны, и я полю-
бил Краснодар за его замеча-
тельные парки и волшебные 
улицы.

Беседовала
 Элеонора Юрьева

км по краю и посетили боль-
шое количество святых мест, 
помимо этого ребята помо-
гают ветеранам ВОВ и ведут 
группы кружка в социальных 
сетях. Астраханская епархия 
представила такие проекты, 
как «Школа молодой казачьей 
семьи» и киноклуб «Смотри 
и думай». Различные совре-
менные способы привлечения 
молодежи к духовному совер-
шенствованию были одобрены 
гостями конференции. 

Несомненно, воспитание 

является одной из основных 
функций образования. И для 
создания высокодуховного 
будущего поколения требу-
ется вести активную работу в 
этой сфере. Примеры успеш-
ного ведения воспитательной 
деятельности, которые были 
представлены на конферен-
ции, станут ориентирами и 
помощниками для всех участ-
ников мероприятия. 

Екатерина Сычанина, 
наш корреспондент
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«Милый наш бухгалтер»

Сергей Владимирович ОСЬКИН
Алексей Григорьевич БУРДА

Евгений Владимирович ТРУФЛЯК
Владимир Хачимович ШЕТОВ
Светлана Ваграмовна КЕСЯН
Елена Григорьевна САМЕЛИК

Татьяна Валерьевна НЕБАВСКАЯ
Алексей Александрович ТЕНЕКОВ

Альфира Менлигуловна КУМРАТОВА
Юлия Николаевна ПАВЛЕНКО

Антон Владимирович ПРАХ
Владимир Владимирович СИРЕНКО
Светлана Николаевна БАКУМЦЕВА 

Александр Сергеевич ЛЫКОВ
Наталья Николаевна КУЗНЕЦОВА
Анатолий Валерьевич БРЫКАЛОВ

Александр Андреевич АСТРАХАНКИН
Завен Завенович СИМУНЯН

Варвара Ивановна НИКОЛАЕНКО
Валерий Павлович ЛАВРЕНТЬЕВ

Олег Олегович КОСЕНКО
Алла Григорьевна КРЕТИНИНА

Андрей Андреевич ЧАМУХА
Евгения Александровна МИХАЙЛОВА

Александр Олегович СЕРГИЕНКО
Анна Васильевна АЛМАЗОВА

Юна Владимировна ХОРЬКОВА
Михаил Геннадьевич КОНОВАЛОВ

Валерия Игоревна ПРОТАС
Юлия Игоревна ТАРАДАЙ

Владимир Александрович ЗАИЧКО
Екатерина Александровна ПАРШЕНКОВА

Нина Ивановна ДУНАЕВА
Диана Евгеньевна ШЕВЧЕНКО
Вадим Игоревич РОМАНЬКО

Ангелина Сергеевна КУПРЕЕВА
Марина Васильевна КУЗЬМИНОВА

Алексей Анатольевич ПОРТНОВ
Александр Валерьевич КОНЦЕДАЙЛО

Эмир Эдманович ЭРЗИМАНОВ
Екатерина Викторовна БЕЛЯКОВА

Людмила Алексеевна ТЫНДА
Наталия Викторовна БОРОДУЛИНА

Нелли Петровна ОГРАДОВСКАЯ
Людмила Ивановна КУТНЯШЕНКО

Михаил Иванович ЯШАГИН
Вера Николаевна АНТОНОВА

НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава.

С условиями конкурса можно ознакомиться 
на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72).

Срок подачи документов на конкурс – 
месяц со дня опубликования объявления.

Документы подавать на имя 
ректора университета по адресу: 

350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 
Отдел кадров (ауд. 422).

Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования

Месяц научных достижений

Выдающийся ученый и специалист в области эконо-
мики, организации бухгалтерского учета в организа-
циях АПК Виктор Говдя празднует свой юбилей.

Виктор Виленович – доктор 
экономических наук, профес-
сор, заслуженный деятель 
науки Кубани, заслуженный 
работник высшей школы РФ, 
выпускник Кубанского гос-
агроуниверситета по специ-
альности «Бухгалтерский 
учет в сельском хозяйстве». 
Получив диплом с отличием, 
он работал преподавателем в 
техникуме, а затем его трудо-
вая деятельность была связа-
на со строительной отраслью. 

В 1980 году был приглашен 
на кафедру для ведения кур-
са по бухгалтерскому учету. С 
1988 г. по 1992 г. был замести-
телем декана учетно-финансо-
вого факультета. С 1992 г. и по 
настоящее время возглавляет 
кафедру бухгалтерского уче-
та. Богатейший опыт практи-
ческой работы, прирожденные 
данные лектора сразу поста-
вили его работу в ряд самых 
высококвалифицированных и 
уважаемых преподавателей. 
Его лекции отличаются глубо-
ким содержанием, великолеп-
ным изложением материала. 
Он стал самым востребован-
ным преподавателем не толь-
ко в студенческой аудитории, 
но и на всех уровнях подготов-
ки и переподготовки руково-
дящих кадров и специалистов 
по бухгалтерскому учету.

 За годы работы в Кубанском 
госагроуниверситете Виктор 
Виленович проводит большую 
работу по внедрению в сель-
скохозяйственных организа-
циях Южного федерального 

округа прогрессивных форм 
ведения бухгалтерского учета 
и отчетности, оказывает кон-
сультационную помощь по 
применению автоматизиро-
ванных систем обработки ин-
формации по бухгалтерскому 
учету.

Он первым в процессе об-
учения студентов использо-
вал персональные электрон-
ные вычислительные машины 
(ПЭВМ) и программы по бух-
галтерскому учету, создал ло-
кальную сеть ПЭВМ, исполь-
зование которой позволило 
выпускникам факультета стать 
конкурентоспособными на 
рынке труда.

В 1998 г. Виктор Говдя был 
назначен Федеральным экс-
пертом качества высшего 
профессионального образо-
вания. В период с 2000 г. по 
2010 г. был Президентом Ку-
банского территориального 
института профессиональных 
бухгалтеров и аудиторов, яв-
ляется членом редакционной 
коллегии первого профессио-
нального журнала на Кубани, 
членом президиума Гильдии 
аудиторов России, руководи-
телем подготовки соискате-
лей ученой степени магистра 
экономики. Он является ру-
ководителем образователь-
ных программ направления 
38.04.01 «Экономика», на-
правленность «Учет, анализ и 
аудит» и «Бухгалтерский и на-
логовый учет».

В настоящее время им про-
водится огромная работа по 

реформированию АПК Ку-
бани, он является соавтором 
целевой государственной 
программы развития Красно-
дарского края. 

Он активно ведет научно-
исследовательскую работу, 
по результатам которой опу-
бликовано более 350 науч-
ных статей, 30 учебников и 
учебных пособий, свыше 200 
методических работ. Большая 
заслуга профессора Говди в 
подготовке научных кадров 
для нужд кафедры, факуль-
тета и университета. Под его 
руководством подготовлено и 
защищено 30 диссертацион-
ных работ, 26 из них защищено 
сотрудниками нашего универ-
ситета. За период работы под 
его руководством кафедра 
численно выросла до 75 чело-
век, а впоследствии из состава 
кафедры выделились кафедры 
денежного обращения и кре-
дита, аудита, теории бухгал-
терского учета.

Труд Виктора Виленовича 
отмечен многочисленными 
наградами: в 2006 г. серебря-

ной медалью Министерства 
финансов РФ и золотой ме-
далью «За заслуги в разви-
тии аудиторской профессии 
в Южном федеральном окру-
ге», золотой медалью «За 
заслуги в развитии аудитор-
ской профессии на Кубани», 
в 2007 г. он был награжден 
медалью I степени «За выда-
ющийся вклад в развитие Ку-
бани» и др. Многочисленные 
почетные грамоты и дипломы 
свидетельствуют об активной 
творческой деятельности это-
го замечательного ученого и 
человека.

Хорошо известна его компе-
тентность, принципиальность, 
высокая требовательность к 
себе и большое трудолюбие 
ученого.

От всей души поздравляем 
нашего замечательного руко-
водителя и желаем крепкого 
здоровья на многие годы. 

Коллектив кафедры 
бухгалтерского учета 

и студенты учетно-
финансового факультета

Прошедший месяц стал рекордсменом по количе-
ству научных мероприятий, в которых участвовали 
ученые Кубанского ГАУ.

Первым состоялся XIV 
международный салон изо-
бретений и новых технологий 
«Новое время» в городе-ге-
рое Севастополе. В этом году  
в салоне участвовало 342 
новатора из 28 стран мира. 
Было представлено 7 разра-
боток ученых Кубанского ГАУ: 
сеялка-дражиратор для по-
сева мелкосеменных культур; 
инновационная конструкция 
лемешного плуга; измель-
читель стебельных кормов с 
рабочим органом молотко-
во-сегментного типа; разра-
ботка дифференцированного 
режима инкубации сельско-
хозяйственной птицы, спо-
собствующего повышению и 
синхронизации вывода цы-
плят; технология производ-
ства функционально-техно-
логической белково-жировой 
эмульсии на основе расти-
тельного сырья; рецептура и 
технология чайных напитков 
функционального назначе-
ния; способ защиты сахарной 
свеклы от сорных растений. 
Все проекты были высоко оце-
нены, получили медали сало-
на и международные награды 
от стран-участников выставки 
в Севастополе.

Ежегодно на ВДНХ в Мо-
скве проходит самое главное 
аграрное мероприятие – Все-
российская агропромышлен-

ная выставка «Золотая 
осень-2018». В этом году де-
легацию университета пред-
ставляли проректор по науч-
ной работе Андрей Кощаев, 
проректор по международ-
ной и молодежной политике 
Татьяна Полутина, начальник 
отдела организации и сопро-
вождения научной деятель-
ности Аркадий Моисеев. Все-
го на конкурсную программу 
наш университет представил 
12 разработок в нескольких 
номинациях: «За успешное 
внедрение инноваций в АПК», 
«За эффективное научно-ин-
формационное обеспечение». 
В ходе заседания экспертного 
жюри все проекты Кубанского 
ГАУ были высоко оценены и 
получили медали различного 
достоинства. С каждым годом 
количество подаваемых про-
ектов на главный аграрный 
форум страны растет, а также 
повышается не только коли-
чественный показатель, но и 
качественный.

Помимо этого на базе об-
разовательного центра «Си-
риус» проходил саммит моло-
дых ученых «Большие вызовы 
для общества, государства и 
науки». На саммит были по-
даны заявки лучших практик 
советов молодых ученых. От 
министерства сельского хо-
зяйства было направлено 12 

представителей молодежной 
науки, которые подали заяв-
ки на участие. Совет молодых 
ученых Кубанского ГАУ пред-
ставил свой проект «Одарен-
ный школьник. Талантливый 
студент. Молодой ученый». 
Работа саммита была органи-
зована по трем направлени-
ям: искусственный интеллект 
и информационные техноло-
гии, генетика и науки о жизни, 
когнитивные исследования и 
качество человеческого капи-

тала. Кроме того, участники 
посетили совместные научно-
технологические мероприя-
тия с форумом Finopolis-2018. 
В ходе общения они обсудили 
«Большие вызовы», в числе 
которых приемлемость редак-
тирования генома человека, 
поиск баланса между сбором 
персональных данных о чело-
веке и сохранением тайны его 
личной жизни и другие.

Аркадий Моисеев



№ 11 (1739) 15 ноября 2018 годаКубанский госагроуниверситет 7

В поисках капитана Гранта
Преподаватель Кубанского ГАУ стал «первооткры-

вателем» Австралии, выиграв государственный грант 
Министерства образования Австралии по программе 
Endeavour, именно так называлось судно капитана 
Джеймса Кука, который открыл для европейцев вос-
точное побережье Terra Australis Incognita.

Примечательно, что до 
приезда европейцев в Австра-
лии уже проживали более 
500 племен австралийских 
аборигенов, с удивительным 
для ученых многообразием 
языков и диалектов. На языке 
коренных жителей восточное 
побережье этого континента 
называлось «Баяла Нура», 
что переводится как «страна 
историй» или «страна рас-
сказов». 

Первое, что поражает в Ав-
стралии, – чистота природы. 
Идеально чистое море, белые 
пляжи, красивые парки, во 
всем трогательное отноше-
ние людей к природе. Сами 
австралийцы называют свою 
страну Оз (Oz), а себя оззи 
(aussie). 

Полгода преподаватель 
кафедры философии Кубан-
ского ГАУ доцент, кандидат 
философских наук Антон Су-
ховерхов проходил научную 
стажировку в университете 
Маккуори в Сиднее. Он стал 
первым преподавателем, от-
крывшим для нашего универ-
ситета эту замечательную 
страну.

Стажировка
Антону Владимировичу о 

существовании в Австралии 
исследовательского гранта 
рассказала заведующая ка-
федрой философии Марина 
Ивановна Данилова. Совмест-
но они подготовили доку-
менты и нашли научного ру-
ководителя в принимающем 
университете. На конкурсной 
основе из многочисленных 
претендентов программы 
Endeavour были выбраны 
участники из разных стран, из 
России оказался Антон Вла-
димирович. Вместе с ним по 

этой программе в 2018 году 
проходили стажировку кол-
леги из Бангладеш, Бразилии, 
Мексики, Вьетнама, Норве-
гии, Малайзии, Индонезии, 
Таиланда и других стран. 

– В Австралии, как и во мно-
гих других странах, наш кан-
дидат наук приравнен к док-
тору наук (PhD) в связи с чем 
можно подавать заявки на 
различные программы пост-
докторантуры, – рассказал о 
различиях ученых степеней 
Антон Владимирович.

Исследование в основном 
проходило в университете 
Маккуори, но за время стажи-
ровки Антон Владимирович 
побывал и на международной 
конференции в городе Вел-
лингтон – столице Новой Зе-
ландии, выступив с докладом 
«Роль негенетических систем 
наследования в биологиче-
ской и социальной эволю-
ции». 

– В результате участия 

в этой конференции я был 
включен в философское об-
щество Австралазии. Помимо 
Австралии это сообщество 
включает в себя Новую Зе-
ландию, Папуа Новая Гвинея 
и прилегающие острова Ти-
хого океана. Конференция 
проходила в Университете 
Виктория, носящем имя ко-
ролевы Виктории, в период 
правления которой открыва-
лись многие учебные заведе-
ния в британских колониях, 
– рассказывает о своих впе-
чатлениях Антон Владими-
рович. – В Новой Зеландии 
уважительно относятся к ма-
ори, коренному народу этой 
страны, и многие названия и 
объявления на английском 
дублируются на языке маори. 
Что примечательно, на языке 
коренных жителей Новая Зе-
ландия называется Аотеароа 
(Aotearoa), что в переводе 
означает«земля длинных бе-
лых облаков». 

За время научно-иссле-
довательской работы в Уни-
верситете Маккуори Антон 
Владимирович провел две от-
крытые лекции: «Типы логики 
и их применение для анализа 
биологической и социальной 

эволюции» и «Прагматиче-
ский поворот в объяснении 
происхождения познания и 
языка». 

– Первый вопрос, который 
я задавал после лекции своим 
коллегам по университету: 
«Все ли было понятно с точ-
ки зрения языка?» Все были 
добры ко мне и отвечали, 
что все хорошо, но иногда 
шутили по поводу моих линг-
вистических «открытий», 
– рассказывает Антон Вла-
димирович. – В связи с этим 
в начале каждой лекции я 
благодарил мастера-джедая 
Йоду и своих товарищей по 
науке за ускоренный курс ан-
глийской грамматики.

Особенности фауны
По словам Антона Влади-

мировича, Австралия – это 
страна птиц, потому что их 
там очень много и они чрез-
вычайно активные и шум-
ные. Распространено мнение, 
что гордостью и символами 
страны являются кенгуру и 
коалы, однако ее заселяют и 
необычные птицы. К примеру, 
кукабарра – один из символов 
Австралии, ее особенность в 
том, что она иногда «смеет-
ся», издавая звук, похожий на 
непрекращающийся челове-
ческий смех. Однако первое, 
что бросается в глаза, когда 
приезжаешь в Австралию, – 
это вездесущие попугаи ка-
каду. Их очень много, и они 
громко кричат друг на друга. 
Ибисы тоже встречаются по-
всеместно и ведут себя как 
наши голуби – стараются дер-
жатся поближе к кушающим 
людям. Кукабарра, какаду, 
ибисы и многие другие птицы 
спокойно живут среди людей 
и в городской среде, что яв-
ляется прекрасным примером 
экологической культуры, ко-
торую можно позаимствовать 
у австралийцев.

Ирина Колоновская, 
наш корреспондент

Грамота от президента России
Профессор кафедры архитектуры Кубанского гос-

агроуниверситета Олег Субботин получил Почетную 
грамоту Президента РФ «За заслуги в области архи-
тектуры, подготовке квалифицированных специали-
стов и многолетнюю добросовестную работу».

Президент России Влади-
мир Путин подписал Почет-
ную грамоту «За заслуги в 
области архитектуры, под-
готовке квалифицированных 
специалистов и многолет-
нюю добросовестную рабо-
ту», которая была вручена 
юбиляру лично губернато-
ром Краснодарского края 
Вениамином Кондратьевым. 
Это событие совпало с юби-
леем Олега Степановича. Ему 
исполнилось 65 лет.

Заслуги Олега Степанови-
ча очевидны, ведь в Кубан-
ском ГАУ он работает 11 лет: 
преподает студентам азы ар-
хитектуры и проектирования. 
Доктор архитектуры, доцент, 
уважаемый среди коллег и 
своих студентов, он читает 
лекционные курсы: «Архи-
тектура», «Урбанистические 
тенденции развития строи-
тельства высотных и больше-
пролетных зданий и соору-
жений», «Территориальное 
планирование и градостро-
ительное проектирование», 
«Типология и архитектурно-
конструктивное проектиро-
вание (гостиницы и курор-

ты)», «Градостроительное 
законодательство», «Типо-
логия и архитектурно-кон-
структивное проектирование 
(общественный центр)».

За это время под его руко-
водством выполнены 102 сту-
денческих работы, которые 
награждены дипломами кон-
курсов инженерно-архитек-
турных школ России. Из них 
49 работ отмечены диплома-
ми Всероссийских смотров-
конкурсов инженерно-архи-
тектурных школ России, 26 
работ – дипломами Южного 
федерального округа, 27 ра-
бот – дипломами Краснодар-
ского края. 

Олег Степанович явля-
ется научным руководите-
лем и соавтором более 200 
опубликованных научных 
работ студентов, магистран-
тов и аспирантов. Активно 
осуществляет творческую 
деятельность в подготовке 
высококвалифицированных 
специалистов, а также дей-
ственное сотрудничество 
между архитектурными и 
инженерно-строительными 
вузами, такими как Санкт-

Петербургский государ-
ственный архитектурно-
строительный университет, 
Московский государствен-
ный строительный универ-
ситет, Академия архитектуры 
и искусств ЮФУ, Донской 
государственный технологи-
ческий университет, Ново-
сибирский государственный 
университет архитектуры, 
дизайна и искусств, Ново-
сибирский государственный 
архитектурно-строительный 
университет и др.

Олег Субботин – действу-
ющий академик Между-
народной академии архи-
тектуры (МААМ), академик 
Международной академии 
наук экологии, безопасности 

человека и природы (МА-
НЭБ), почетный архитектор 
России, заслуженный архи-
тектор Кубани, ветеран тру-
да, член Союза архитекторов 
России, а также имеет меда-
ли Союза архитекторов Рос-
сии «За выдающийся вклад в 
архитектурную науку им. А.В. 
Иконникова», «За предан-
ность содружеству зодчих» 
и памятный знак «30 лет Со-
юзу архитекторов России».

Поздравляем Олега Степа-
новича с юбилеем и желаем 
дальнейших успехов на про-
фессиональном поприще и 
неисчерпаемого вдохнове-
ния!

Пресс-служба КубГАУ

Новая техника для
новых знаний

На факультете агрохимии и защиты растений Ку-
банского ГАУ открылся новый учебный класс.

В обычный осенний день произошло торжественное от-
крытие необычного нового, оборудованного по последнему 
слову техники класса, в котором наши студенты смогут по-
стигать азы науки, находить истину и решать сложные про-
блемы, стоящие перед сельским хозяйством. 

Несмотря на дождливую погоду, при входе в корпус го-
стей встречали улыбчивые волонтеры, которые всегда рады 
помочь своему любимому факультету защиты растений, а 
также родному Кубанскому аграрному университету. 

– Мы счастливы, что предоставляется возможность пора-
ботать на новой аппаратуре, получить достоверную инфор-
мацию, а в первую очередь – оценить удобство нового клас-
са: мягкие стулья и комфортный стол, рабочее место только 
для двух человек, отдельные розетки и приятный интерьер. 
И все это благодаря компании «ФосАгро», – делится своими 
впечатлениями Анастасия Ковалева, студентка факультета 
защиты растений и волонтер. За спиной Анастасии кра-
суется яркий баннер, показывающий масштабы компании 
«ФосАгро», несмотря на то, что она основана лишь в 1999 
году.

Новый учебный класс послужит факультету агрохимии и 
защиты растений для того, чтобы студенты набирались опы-
та и стали первоклассными специалистами в своей области, 
чтобы они смогли без труда определять заболевшие расте-
ния и своевременно предотвращать неурожаи.

Немного волнующих минут, и вот уже важные гости на 
пороге корпуса. Это ректор Кубанского ГАУ Александр Тру-
билин, генеральный директор компании «ФосАгро-Регион», 
одной из ведущих копаний по производству минеральных 
удобрений, Андрей Вовк и заместитель министра сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности Красно-
дарского края, выпускник факультета механизации нашего 
университета 1985 года Михаил Тимофеев.

По словам Андрея Вовка, это первый опыт сотрудничества 
компании с Кубанским ГАУ, но не последний. 

– Для ФосАгро-Регион – это новый шаг в развитии, потому 

что нынешнее время требует наличия современных высоко-
квалифицированных кадров, – говорит о сотрудничестве 
Андрей Михайлович. – Наша компания нуждается в таких 
человеческих ресурсах. Мы готовы предоставить 3 гранта 
для мотивации студентов, гарантируя им дальнейшее трудо-
устройство. 

После приветственных слов ректор Кубанского ГАУ Алек-
сандр Трубилин и генеральный директор ФосАгро-Региона 
Андрей Вовк перерезали ленточку в честь открытия новой 
учебной аудитории. Этот класс отличался не только тем, что 
на каждом столе стоял микроскоп, но и общей концепцией, 
все соединилось в одну красивую картинку: функциональ-
ные стеллажи, мультимедийная установка, позволяющая не 
только более детально рассмотреть клетки растения, но и 
помочь студентам в их научных изысканиях, которые теперь 
будут подкреплены видеоматериалами. В каждый микроскоп 
уже был вставлен препарат или «болеющее растение», та-
ким образом, все желающие могли самостоятельно поуча-
ствовать в небольшом познавательном процессе.

После открытия нового учебного класса ректор Кубанско-
го ГАУ поделился своим мнением.

– Мы делаем все для того, чтобы учебный процесс был 
интересным, чтобы в аудитории можно было получать не 
только теоретические, но и практические навыки, – отметил 
Александр Иванович.

После торжественного открытия класса и демонстрации 
первого опыта на новом оборудовании и интерактивной 
доске для гостей была проведена экскурсия по уже обору-
дованным аудиториям и небольшим музеям, находящимся 
в корпусе. Больше всего поразила гостей энтомологическая 
коллекция бабочек и жуков, собранная в стенах аграрного 
университета. Ее могут увидеть не только студенты факуль-
тетов, ориентированных на сельское хозяйство, но и аби-
туриенты, которые планируют связать свою дальнейшую 
жизнь с нашим университетом. Заключительным аккордом 
стала общая фотография гостей и положительные эмоции, 
которые остались после открытия класса. Можно быть уве-
ренным, что все самое лучшее в Кубанском ГАУ достается 
именно нам, студентам.

Юлия Саввина, 
наш корреспондент
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Вековой юбилей!
Аграрный факультет отметил свое столетие! Агрофаковцы разных поколений собрались в актовом 
зале, чтобы поздравить любимый факультет и вуз. О том, как это было, в нашем фоторепортаже.


